

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

MUNDIAL

## Nueva base yanqui

Los Estados Unidos no cesan de ensanchar sus dominios, y en su afán de convertirse en una gran potencia, no retroceden ante obstáculos de ningún género.

Ahora acaban de obtener de Méjico la concesión de una estación carbonera en la bahía La Magdalena, adquisición importante para el Gobierno norteamericano, tanto para los ejercicios de tiro de su escuadra como para aprovisionamiento de buques en la eventualidad de una guerra con otra potencia.

El proyecto de concesión ha sido sometido al Senado mejicano, el cual lo ha aprobado ya mediante algunas modificaciones, según las cuales los Estados Unidos tienen el derecho de enviar durante tres años, dos barcos carboneros a la bahía de la Magdalena, en la costa occidental de la Baja California. Además, la escuadra americana queda autorizada para practicar ejercicios en dicha bahía.

La cláusula añadida por el Senado mejicano, hace constar que los Estados Unidos deberán conducirse recíprocamente respecto de Méjico, autorizando a esta nación para fundar una estación carbonera en el litoral americano, si en el porvenir Méjico lo pidiese.

La concesión empezará a regir desde el momento en que lleguen a la expresada bahía los barcos norteamericanos.

La bahía de la Magdalena tiene una longitud de 15 millas por 12, aproximadamente, de anchura. Al Nordeste la rodean una serie de lagunas que se extienden en una longitud de 60 millas, generalmente navegables aún para los buques de gran tonelaje.

La entrada de la bahía está formada por un canal de dos millas y media de ancho, y de una profundidad de 10 a 12 brazas, situado entre las puntas conocidas por los nombres de Entrada y Redonda.

El canal está completamente libre, sin que ningún arrecife ni ningún bajo dificulte la entrada de los buques.

Afirmase que no existe en toda la costa del Pacífico un puerto natural tan seguro y tan vasto como la bahía de la Magdalena.

Por desgracia, el agua dulce escasea allí mucho y es de mala calidad, y respecto a los recursos de la costa pueden considerarse como totalmente nulos; pues toda aquella región es casi desierto.

Estas circunstancias impedirán a los Estados Unidos fundar allí grandes establecimientos marítimos. No obstante, los yanquis aguzarán su ingenio para hacer de la bahía de la Magdalena algo más que una simple estación carbonera.

Y si no, al tiempo.

## EXTRANJERO

### La política en Portugal.

Carecen de fundamento cuantos rumores han circulado acerca de alteración del orden en Lisboa.

Reina completa tranquilidad en todo Portugal.

Los órganos nacionalistas y franquistas dicen que no tienen nada que ver sus partidos con las supuestas manifestaciones organizadas contra los liberales y republicanos.

Por lo demás, merece ser notado que estas manifestaciones no se han producido hasta ahora.

Parece cierto que el joven monarca está dispuesto a reorganizar el personal palatino y su cuarto militar, dando lugar ellos a un importante movimiento de personal.

El consejo de Ministros ha despachado los asuntos ordinarios, ocupándose particularmente de la representación de Portugal en la Conferencia de ferrocarriles y aduanas del Sud africano que ha de reunirse en Transvaal el próximo mes de Mayo.

### El espionaje en Francia

Continúa en Tolón la vista del proceso Ullmo, declarando los tenientes de navío MM. Legonz, Saint-Seine y Mandine y el alférez Teillac.

Después el capitán de navío M. Sch-

lumberger pronunció una breve acusación.

Luego se permitió la entrada del público a presenciar la vista, empezando su informe M. Aubin, defensor de Ullmo.

Este formuló sus conclusiones afirmando que no existe la alta traición sino solo el espionaje y el "chantage".

El comisario del Gobierno, mister Schlumberger, ha anunciado que le contestará a puertas cerradas.

M. Aubin se odone a ello, y solicita del Consejo no acceda a los deseos del comisario, habiéndolo acordado así.

Acto seguido se suspendió la vista.

### Los Estados Unidos y el Japón

Anuncian desde Nueva York que, a consecuencia de las reclamaciones confirmadas por atestados oficiales sobre la acción japonesa en la Mandchuria, Roosevelt dirigirá a las potencias una Nota protestando y pidiendo que intervengan y recuerden al Japón sus compromisos.

Enviará la Nota después de la llegada de la escuadra a San Francisco, si los japoneses no modifican su actitud.

También dirigirá un Mensaje al Congreso, pidiéndole el aumento de la Escuadra.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Los republicanos—Trabajos preparatorios

Madrid 6 (20'55). Con motivo del anuncio de la Asamblea de Mayo, los republicanos radicales han iniciado una activa campaña de propaganda, que será extensiva a todas las provincias.

Aspirase a constituir un partido único. Por de pronto celebrarán mítins en Valladolid, Sevilla y Granada.

En estos actos tomarán parte varios diputados, que ya se han distribuido turnos.

El entusiasmo que reina entre los republicanos hace concebir esperanzas de una próxima unión.

El Sr. Azcárate sigue recibiendo muchas adhesiones a la campaña obstruccionista que anuncia la minoría republicana contra el voto corporativo.

### El rey a Barcelona

Definitivamente se ha señalado para el lunes próximo el viaje del rey a Barcelona.

Como ministro de jornada irá el señor Ferrándiz.

El rey permanecerá varios días en la capital catalana, desconociéndose el itinerario de su viaje.

### De Marruecos

Las últimas noticias dicen que el general D'Amade se dispone a tomar de nuevo la ofensiva.

Los chauhís se han reconcentrado en las montañas, formando considerables núcleos.

Considerase arriesgada la situación del ejército francés.

### Mesa.

## VACANTES

Por el ministerio de Fomento se anuncian oposiciones para proveer más de treinta vacantes en el Cuerpo de Ayudantes de Obras públicas.

Los individuos que quieran tomar parte en ellas, han de tener, por lo menos, veinte años de edad y no exceder de treinta y cinco en la fecha en que den comienzo los exámenes.

Estos tendrán lugar en la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

Comenzarán en 1.º de Junio próximo, y las solicitudes deberán dirigirse a la secretaría de la expresada Escuela, antes del 1.º de Mayo, especificando en ellas los interesados, el grupo ó grupos de asignaturas de que desean ser examinados.

Podrán también tomar parte en esta convocatoria los que hayan aprobado cualquiera de los grupos referidos.

Los sobrestantes que soliciten tomar parte en esta convocatoria serán convenientemente autorizados por la Dirección general de Obras públicas, en las épocas oportunas para que puedan ir a la corte a verificar los exámenes.

### Obra nueva:

## ORIENTE

por BLASCO IBÁÑEZ.

Se vende en la Imprenta García Cruz.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

## EN FAVOR DE CANARIAS

Hace tiempo que dejamos de creer en los superhombres y aun en los prohombres. El pintoresco ir y venir de personajes verbosos y generosos que hemos estado presenciando, en vez de aumentar nuestra fe en la acción protectora de los poderes centrales, no las había disminuido mucho. Tanto prometer y tanto hablar en favor de Canarias, seguidos de tan largas esperas y tan prolongados silencios, nos habían hecho suponer que para nosotros no habría nunca, de parte de los gobernantes y altos funcionarios, otra cosa sino palabras halagadoras contra las cuales deberíamos prevenirnos. Ya habíamos resuelto taparnos los oídos esmeradamente para no ceder a la tentación de esos hombres sirenas. Y considerar vacías las alforjas de todos los viajeros ilustres con procedencia oficial, aunque ellos nos asegurasen que estaban atiborradas de buenos propósitos y de excelentes intenciones.

Pero, he aquí que nuestro escepticismo se quebranta; he aquí que hemos de rendirnos a un hecho muy significativo, muy eficaz para desmentir nuestra justificada prevención y para reconciliarnos con los partidos políticos y con sus figuras de primera fila. El conde de Romanones, que vino aquí en compañía del Rey, que se llamó nuestro amigo y prometió demostrárnoslo, acaba de intentar la prueba de su fino afecto. El señor conde se acuerda de nosotros; el señor conde hace más y mejor que enviarnos memorias con los visitantes encopetados que van y vienen de la Península a Canarias; hace algo más y mejor que ofrecernos su apoyo para cuando vuelva a ser ministro.

El señor conde ha presentado al Congreso dos proposiciones de ley importantísimas, concebidas en bien de nuestro Archipiélago, dos proposiciones de ley encaminadas a impulsar los adelantos y promover el desarrollo de esta provincia. Aumento de vías de comunicación, construcción de puertos y embarcaderos, fabricación libre de alcoholes y aguardientes: tal es el contenido de esos proyectos trascendentales que comprenden en unas pocas líneas el destino y el porvenir entero de Canarias. Multiplicadas las facilidades de transporte y creada una fuente agrícola-industrial de riqueza que nos pondría a cubierto de toda posible crisis y todo temible riesgo, este país emprendería magistrosamente su marcha hacia una definitiva prosperidad. Ya no tendríamos que preocuparnos de las altas y bajas de los cultivos ni de las oscilaciones bruscas de los mercados. Un medio de vida y de fortuna poderoso mantendría alto y constante el nivel del bienestar común.

El señor conde de Romanones manifiesta que su partido, el partido liberal, incluye en su programa las soluciones atinadas, prácticas, patrióticas, al problema de Canarias. Es una prenda de éxito para lo futuro, si acaso ahora el partido conservador, obrando con torpeza, no las acoge propicio y las lleva a una realización inmediata.

De todos modos, hemos de reconocer que el señor conde nos quiere bien y desea servirnos. Cuando torne a ponerse el uniforme ministerial—cosa que sucederá sin falta,—no se limitará a saludarnos con la mano desde lejos. Recordará que estos canarios trinan con razón en sus jaulas; comprenderá que es preciso asegurarles el alpiste y llevar a sus ánimos la confianza y la alegría para que no dejen de cantar. El caso es que, con tantas penas y con trariedades, van en camino de olvidar el secreto de su melodioso canto.

F. González Díaz.

## La prensa isleña

### El Tiempo

En su erudita crítica teatral comparando el teatro catalán y el castellano. Entre el drama catalán, dice, y el drama castellano median abismos; y si para diferenciarlos no bastase el carácter ideológico de la dramaturgia de Rusiñol é Iglesias, hay en la forma de ésta,—primitiva, simple, sencilla,—y en la acción,—reposada, lánguida, pesada a veces,—mucho que no encontramos en la forma y en la acción de la dramaturgia castellana, refinada y nerviosa, viva y rápida. En este punto, esto que distingue de entre las obras españolas las de autores catalanes, es también, quizás, lo que hace que los dramas de Guimerá, de Iglesias y de Rusiñol sean inferiores a los de los autores extranjeros más en boga.

### Diario del Norte

Dice que por gestiones de D. Pedro Poggio se ha aprobado el proyecto de los dos primeros trozos de la carretera del Norte de la isla de la Palma.

Lo celebramos,—dice comentando esta noticia,—deseando a aquellos insulares más suerte que la nuestra; por que cuidado que en este Puerto tenemos dos carreteras dignas de verse; la de San Felipe y la del Botánico; ambas corresponden al Estado, y ambas son verdaderos eriales; la última es un "botón de fuego." Algo más hemos de decir de ella.

### La Opinión

En una crónica extranjera dice que los norteamericanos tienen prisa por seccionar el nuevo continente, sin duda porque no pudiendo apoderarse de todo él ni extender su dominio por el extremo sur creen ser dueños absolutos de toda la parte norte.

Principalmente desde la salida de la escuadra del almirante Evans, la impaciencia por terminar la construcción del Canal de Panamá se han acrecentado en términos que ahora se trabaja vertiginosamente en ellos, lo mismo de día que de noche, con sol ó con luz eléctrica, notándose desde luego el avance de las obras.

Más de 30.000 obreros están empleados actualmente en los desmontes, percibiendo un estipendio mensual de un millón 500.000 dollars en conjunto.

### Juventud Republicana Tinerfeña

Mañana, á la 1 de la tarde, celebrará este Centro en sus salones una *Matinée de Piñata*.

Lo que se pone en conocimiento de los Sres. Socios por si tienen á bien concurrir á dicha fiesta en unión de las señoras y señoritas de su familia.

Santa Cruz de Tenerife, 7 de Marzo de 1908.—P. A. de la J. D., El Secretario, F. Martínez Viera.

## EL TIEMPO

Día 6 de Marzo

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 17'6  
 Mínima . . . . . 15'4  
 Oscilación . . . . . 2'2

La Religión al alcance de todos.—1 tomo encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

## Compañía Borrás

### Buena gente

No ha necesitado Rusiñol desentrañar ningún hondo problema psicológico, ni poner mucha gama de matices literarios en la paleta prodigiosa de su fantasía, para dar vida, acción, nervio, é infundir alma á todos los personajes que el ilustre dramaturgo ha bautizado irónicamente con el nombre de Buena gente.

No es el poeta que inflama el corazón bullicioso de la juventud, ni el filósofo que llora en los muertos ojos de la vejez, ni el artista que pone flores triunfales en rizos de mujer, los que hablan en aquellos personajes que se mueven como autómatas obedeciendo á un solo resorte humano: el egoísmo. Es el mundo con todas sus impurezas; es la sociedad con todos sus convencionalismos; es un trozo de la vida burguesa con todas sus hipocresías, lo que refleja, lo que brilla, lo que espelnde en las escenas multicolores y realistas de Buena gente. Y el dramaturgo, el artista y el poeta, la trilogía gloriosa encerrada en gigantesca mentalidad, callan, para dejar á la sociedad que vierta ella misma sus sentimientos y pasiones; que el río social se desborde para que pueda mostrar, á la luz del sol, sus profundidades de abismo.

De Rusiñol, como de los grandes poetas, cabe decir que el autor de *Los gritos del combate*, que, colocado en la cúspide de la humanidad, encerrando en sus entrañas las entrañas de toda la especie, ha caído, ha reído y ha llorado con la garganta y el corazón de todos los hombres.

Es un romántico que no detesta, como otros soñadores, las luchas del vivir, sino que las alienta y estimula, hasta que los buenos triunfen de los malos, y vencedores y vencidos tornen a reposar para someterse al fallo final de la conciencia. Por eso todas sus obras llenan un fin, obedecen á una convicción, responden á un pensamiento de redención, y entre las galas del estilo, ocultas en frondas de poesía y belleza, capullos de rebeldía se confunden con las abiertas y espléndidas flores de su ingenio, exhalando aromas espirituales de libertad, de amor y bien... De aquí el contraste evidente entre su teatro y su arte, pleróricos de vigor y con un sello personal de moderno idealismo, y el arte y el teatro de la generalidad de los autores españoles, con sus prejuicios, sus rutinas, y su endeble textura moral, que nada edifican, como no sea la perversión del gusto, en el espíritu de los oyentes.

En Buena gente la acción se desliza con naturalidad, humanamente, tal vez monótona en algunas escenas, pero siempre ajustada á un mismo patrón de arte. La idea *mater* de la obra se funde en moldes de sinceridad, y las escenas se suceden por lógica derivación, en orden y unidad admirables.

El tema elegido por Rusiñol en esta obra no se presta, por lo socorrido, á mayores alardes de fantasía. La avaricia como capital argumento pocas novedades ofrece al escritor ni al psicólogo. Plauto y Moliere con toda su generación de imitadores y discípulos, hallaron en ella, en la avaricia, un rico caudal para sus producciones. Harpagon y el cocinero de *El Avaro* de Moliere se han prodigado bastante, y el tipo no inspira ya mayores repulsas.

Avaros han existido siempre en el mundo: "existieron, ha dicho un autor, antes de que se conociera la moneda misma", y á través de los tiempos, en la sucesión de costumbres, sólo se ha conseguido refinar el vicio, quintaesenciándolo á veces. Antes el avaro usaba gorro de paño con borla; hoy se toca con chistera; antes apillaba sus dineros para solazarse en su grata contemplación. Hoy no necesita ni siquiera eso. Su caja se la guarda otro, el Banco, y su dinero, en vez de permanecer estático, anda conquistando por esos mundos el tanto por ciento.

Y aun ha llegado á más: á la negación de todo sentimiento humano. El avaro moderno no concibe que ningún pecho pueda anidar la gratitud. Rusiñol ha reflejado en el Sr. Bautista esta refinada perversidad de la especie. —¿Qué es el agradecimiento?—se pregunta el Sr. Bautista dialogando con aquel infeliz tenedor de libros que tiene en su casa de empeños, y aquel hombre, de entrañas de hiena, ruge es-

# HOTEL SUIZO

OROTAVA

Propietaria Mme. E. Humbert

Cet établissement construit expressément pour hôtel, est situé au centre de la ville, et hautement recommandé par sa propreté dans les chambres. Mobilier complètement neuf. Cuisine française, anglaise et espagnole.

Prix modérés

## LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANIA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife  
SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14  
Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente á las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.

## Ayuntamiento Constitucional de Santa Cruz de Tenerife

Don Juan M. Ballester y Remón, Alcalde accidental de esta Ciudad

Hago saber: Que no habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta anunciada para el día 8 de Febrero actual del producto de los arbitrios que se cobran en el Matadero público por degüello de reses y arbitrios por el carro para la conducción de carnes durante el tiempo de veintidós meses, á partir del 1.º de Marzo de 1908 al 31 de Diciembre de 1909, el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, en la sesión ordinaria que se celebró ayer, acordó que se anuncie nueva subasta bajo el mismo tipo de 92.000 pesetas que sirvió para la primera, y con arreglo al pliego de condiciones inserto en la Gaceta de Madrid, n.º 359, del día 25 de Diciembre último, y en el Boletín Oficial de esta provincia, n.º 4, correspondiente al 8 de Enero próximo pasado, con la única modificación de que el plazo en que ha de durar el contrato será de veintidós meses, contados desde 1.º de Abril del presente año al 31 de Diciembre de 1909.

El acto de la subasta se verificará el día 31 de Marzo próximo; á las once del mismo, y será doble y simultánea en la Sala Consistorial de esta Ciudad, bajo la presidencia del Alcalde ó Teniente en que delegue, y en la Dirección general de Administración, Ministerio de la Gobernación, que será presidida por el funcionario que se designe, con asistencia del Notario, y en la forma prevenida en la vigente Instrucción sobre contratos provinciales y municipales de 24 de Enero de 1905.

El pliego de condiciones que ha de regir en el remate se encuentra de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento á disposición de las personas á quienes interese.

Santa Cruz de Tenerife 13 de Febrero de 1908.—Juan M. Ballester.

## Sociedad de Navegación e Industria DE BARCELONA

La Dirección de esta Compañía teniendo en consideración la importancia de la carga que sale de Sevilla para estas Islas ha resuelto que el vapor *Africa* efectúe viajes periódicos á aquel puerto, para embarcarla á flete corrido con trasbordo en Cádiz al *Reina Victoria*, y este buque la tomará aquí á su regreso bajo las mismas condiciones á partir del viaje del 2 de Marzo.

Para informes dirigirse á los consignatarios en esta plaza, T. Marco y C.ª S. en C.

## SE VENDE

una hermosa HAMACA DE HENQUELEN, sin uso, tejida en Méjico. Informarán en esta imprenta.

## Sociedad Cooperativa de Producción DE TENERIFE

Por acuerdo de la Junta administrativa de la Sociedad Cooperativa de Producción de Tenerife, se pone en conocimiento de todos los asociados, que el día 8 de Marzo próximo y hora de las doce, en los salones del "Ateneo de Tenerife", tendrá lugar ante Notario, entre los socios que en ese día tengan liberadas sus inscripciones, es decir, satisfaga la mensualidad correspondiente al pasado mes de Enero, el sorteo de la casa marcada con el número 58 que la referida Asociación ha construido en la calle de Serrano de esta capital, cumpliendo en dicho acto todas las formalidades consignadas en los artículos 12 y 13 de los Estatutos.

Asimismo se pone en conocimiento de los Asociados que para facilitar los trabajos preparatorios del sorteo, se señala hasta el miércoles 4 del próximo mes de Marzo, como plazo máximo para que puedan ser liberadas las inscripciones que no lo están, pudiendo efectuar el pago en la Droguería de D. Lorenzo Filipes, calle de Valentin

## Efemérides canarias

7 de Marzo 1619. Nace en San Cristóbal de la Laguna Don Bartolomé Benítez de las Cuevas, soldado ilustre que supo en diferentes ocasiones defender los intereses de la patria con arriación y heroísmo.

No contaba aun veinte años cuando levantó en esta isla una Compañía de infantería, para el ejército de Flandes, que formó parte del tercio organizado de R. O. por el marqués de Lanzarote Don Juan de Castilla.

Embarcóse el 17 de Febrero para la Península como Capitán de A. caballerías de ella y pasando á las provincias flamencas se encontró en la toma de Lillers (1641) y en el importante hecho de Armas de Leus (1642) gloriosamente llevado á cabo por el señor Infante Cardenal; en el sitio y toma de Basea, á las órdenes del Gobernador de los Países Bajos, D. Francisco de Melo, y también en la batalla de Honcourt, lanzando al enemigo al frente de cincuenta Mosqueteros de una posición importante: teatro, en fin, fueron de sus hazañas la fortaleza de San Luis en las inmediaciones de Rocroy, tristemente célebre por la batalla allí ocurrida en 1643, en la que por primera vez fueron vencidos los tercios de la infantería española después de haber sido la admiración del mundo. En ese hecho de armas que inmortalizó al hijo del Príncipe de Condé fué hecho prisionero este insigne canario.

Evadiéndose de la prisión, distinguióse nuevamente en otras acciones como Gravelinas, Dunquerque, Contray, Brujas, Armentiers etc., hasta que regresó á España, premiando el rey sus señalados servicios con grandes sueldos y nombrándole Lugar teniente general de las islas Canarias, siendo Capitán general de ellas, D. Alonso Dábila y Guzmán. Falleció en 1684.

## Cronica general

**Enfermo.**—Nuestro distinguido amigo é ilustrado colaborador D. Miguel Pereyra de Armas, viene sufriendo desde hace días pertinaz dolencia, por cuya causa se ve imposibilitado de escribir las crónicas teatrales con que nos venia favoreciendo y que con tanto deleite se leían.

Nuestro compañero *Phisquis* sustituirá accidentalmente en su cometido al Sr. Pereyra, á quien deseamos rápido y completo alivio en sus dolencias.

**Sorteo de una casa.**—En los salones del Ateneo se verificará mañana el sorteo de la casa número 58 de la calle de Serrano, construida por la Sociedad Cooperativa de producción de Tenerife.

El acto comenzará á las doce de la tarde.

Agradecemos la atenta invitación con que nos favorece nuestro amigo D. Amado Zurita para concurrir á dicho acto.

**Boda.**—Con la bella señorita Francisca García ha contraído hoy matrimonio en el Puerto de la Cruz, nuestro querido amigo y corresponsal D. Vicente Cartaya.

Les deseamos eternas felicidades. **La "matinée" de la Juventud.**—Como oportunamente hemos anunciado, mañana, á la 1 de la tarde, celebra la *Juventud Republicana* su segunda *matinée*, despedida de la brillante serie de bailes que aquella Sociedad ha organizado en sus espaciosos salones.

La fiesta, á juzgar por el entusiasmo que se observa entre el elemento joven, será no menos animada que las anteriores, preparándose varias sorpresas de Piñata para divertir á las bellas mascaritas.

Las entradas de socios se expendrán, como en los anteriores bailes, al precio de 1 peseta y las de los particulares, previamente presentados, á tres.

Celebraremos que el éxito corresponda también en esta ocasión á los desvelos y entusiasmos de aquella simpática juventud.

**Suscripción.**—Leemos que el Gobernador civil Sr. Santos y Ecay, á quien ha afectado mucho la muerte violenta que en actos del servicio tuvo días pasados el infortunado guardia municipal Casto Rodríguez, ha iniciado, encabezándola con 100 pesetas, una suscripción á favor de la viuda y huérfanos de dicho agente.

Merece toda clase de elogios el rasgo caritativo del Sr. Santos y Ecay, y es de esperar que todas las personas piadosas contribuyan á la suscripción iniciada, para lo cual pueden dirigirse al Gobierno civil, donde se admiten donativos.

**Balles.**—Para esta noche preparan animadísimo baile las Sociedades *Círculo de Amistad-XII de Enero*, *Ateneo de Tenerife* y *La Alegría*.

En todas ellas se espera numerosa concurrencia y en obsequio de las máscaras habrá divertidos juegos de Piñata, que prometen resultar muy interesantes.

A los respectivos Presidentes de los

citados Centros agradecemos las atentas invitaciones con que nos han favorecido para asistir á aquellas fiestas.

**De prisiones.**—Por la Dirección general ha sido destinado á la afflictiva de Cartagena, para extinguir la condena de 14 años, 8 meses y un día de reclusión que le impuso esta Audiencia, Zacarías Quintero de la Cruz, condenado por el delito de violación.

Al Puerto de Santa María han sido destinados José Sosa Aguiar, condenado por homicidio á 8 años y un día de presidio mayor, y José Reyes, por delito de expención de moneda falsa, extinguida 3 años, 6 meses y 21 días de presidio.

**De Madrid.**—El martes llegará á esta Capital, con objeto de visitar todo el Archipiélago, el representante de la camisería de D. Enrique Ruiz, al que auguramos un buen negocio por ser esta casa, establecida hace más de 20 años, la más acreditada de la Corte por la inmejorable calidad y confección de sus artículos.

**A La Laguna.**—El lunes por la noche hará su debut en el Teatro *Viana* de La Laguna, la compañía del celebrado actor D. Enrique Borrás, poniendo en escena el drama de Guimerá *Tierra baja*, y el aplaudido juguete *Frankfurt*.

**Juicios.**—En la segunda quincena del mes actual comenzarán en esta ciudad las vistas de las causas señaladas para este cuatrimestre.

Los juicios por jurados principiarán en la primera decena de Abril próximo.

**Frutos.**—En telegrama de ayer, participan los Sres. Ph. Astheiner & Sohn de Hamburgo, que los precios que rigen en aquel mercado para frutos de esta isla son:

Tomates, de 3 á 5 marcos, la caja.

Patatas, de 19 á 21 marcos, los 100 kilos.

Plátanos, de 34 á 38 marcos, los 100 kilos.

—Los Sres. F. de Masy y C.ª, acaban de recibir el siguiente telegrama de los Sres. Swanson y C.ª:

El mercado para Bananas está á precios firmes. Cotizamos de 7 á 12. Las existencias son cortas.

Patatas, la demanda es solo para clases buenas. Caja, de 11 á 14.

Tomates: está sin variación desde nuestro último aviso, para clases buenas, pesado para las otras.

**Liverpool.**—Bananas, el mercado está mejor desde nuestro último aviso. Embarquen frutos en general.

**Riñas de gallos.**—Mañana á las 12 se verificarán en el Circo-Gallero de esta Capital las segundas siete peleas de las 56 que hay contratadas para la actual temporada.

**Ayuntamiento.**—Ayer terminó en el Ayuntamiento el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos del actual reemplazo; y hoy se han practicado las revisiones de años anteriores.

**Fuga amorosa.**—En virtud de denuncia hecha en la Inspección de vigilancia, por el padre de la fugada, fueron ayer detenidos una joven de 21 años y su novio, que el día anterior habían desaparecido de sus respectivos domicilios.

Con el atestado correspondiente fué ayer enviada la pareja amorosa al Juzgado de Instrucción.

**Súbditos extranjeros.**—Jesús de Jesús Federico Hernández, y Eduardo Antonio Pérez, naturales de Pinar del Rio (Cuba), que habitan accidentalmente en el término municipal de Santa Cruz de la Palma, han solicitado en este Gobierno civil certificación acreditativa de encontrarse inscritos en el Registro de extranjeros, como súbditos cubanos.

**El campeón de los modernos reconstituyentes es el VINO DE HEMOGLOBINA DEL LABORATORIO VÜNERA**, reparador de los glóbulos de la sangre

## Antonio Hernández Capote

Rambla de Pulido, núm. 14

Almacén de víveres próximo á abrirse. Especialidad en harinas de trigo para pan y otra infinidad de artículos, todos recién pedidos y en muy buenas condiciones.

Se desea vender mucho aunque se gane poco.

## Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Más de los republicanos Madrid 7 (11.50).

De provincias se reciben noticias diciendo que ha sido acogida con general entusiasmo la idea de una nueva organización de los republicanos, formando un partido único.

Se han reunido muchos comités para contribuir á la campaña de propaganda que han iniciado los radicales.

La Asamblea promete resultar un acontecimiento transcendentalísimo. Asistirán representantes de todas las fracciones del partido.

Se ha nombrado una comisión organizadora, de la que forman parte el doctor Calzada y varios diputados de la minoría republicana.

Mesa.

ta definición monstruosa, que, aunque es aplicable en verdad á muchos sujetos, merecerá siempre la condenación de todo espíritu honrado, que en la noble virtud de agradecer condense todo el orgullo de vivir. "El agradecimiento—dice el Sr. Bautista—no es otra cosa que la usura moral. La adulación al 20 por 100 y la exigencia al 40."

Sobre la negra silueta del avaro, Ru-siñol ha proyectado el destello de luz, de belleza y candor que irradian de la juventud, la hermosura y la inocencia de *Maria*, la huérfana. Y toda la escena se ilumina y hasta el corazón pervertido del viejo usurero se ablanda y se conmueve. Desde entonces, el monstruo, más que odio, inspira compasión. La huérfana ha podido redimir á aquel hombre, pero se abroqueña en su virtud porque el amor la llama á otra parte donde la pureza no caiga en las garras de la codicia. Y va ciega, como una diosa de la Fe, hacia el porvenir del Amor que seduce todos sus sentidos. Las palabras apasionadas de Rafael, el artista liviano, el bohemio sin fortuna, han sonado en sus oídos como músicas lejanas entonando á su dicha un cántico de esperanza. Y *Maria* se entrega al amor que ha puesto vendas en sus ojos y tras la senda espinosa, árida y yerma de su vida, *Maria* encuentra su nido de venturas. Y la pobre golondrina errante, sin padres, ni calor de besos, alivia sus penas en el regazo de un hogar feliz, pobre, pero honrado.

El idilio es un soplo de juventud que pasa por la escena, como una ráfaga de luz desvaneciendo todas las negruras é impurezas de aquel ambiente social, donde el egoísmo y la maldad tienen su albergue. El Amor triunfa y el río de la vida, encenagado en la familia del avaro, vuelve á deslizarse su corriente... El pantano inmundado desaparece y auras de libertadorean la escena.

El desempeño de la obra merece toda clase de elogios. Borrás interpretó tan á lo vivo y con tanto acierto el papel del Sr. Bautista, que dudamos pueda superarle en colorido y perfección el avaro más recalcitrante. Ni un detalle olvidó el eminente artista y en todo el transcurso de la obra supo mantener, sin decepciones, su difícil y violenta actitud, llevada hasta los límites del más acentuado realismo.

En la escena final Borrás hizo prodigioso alarde de sus talentos artísticos y de la flexibilidad de su genio. No se puede pedir más propiedad ni tampoco más intensidad de amática.

El cansancio físico del actor parecía transmitirse al auditorio, sobrecogido de espanto. Cuando el telón descendió rápido sobre aquel cuadro brutal, monstruoso, vitores y aplausos se confundieron en una oleada de vida, y el artista genial recibió con una sonrisa de gratitud aquella solemne consagración, homenaje de todos.

La señora Mesa compartió con Borrás el triunfo de la obra y los demás artistas, especialmente los Sres. Tutau y López Alonso, lo secundaron con arte discreto.

En resumen: una gloriosa jornada para Borrás y su compañía y una inolvidable noche para el público inteligente.

Phisquis.

## Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	12	1750	kilos.
Lanares	1	9	"
Cabras	3	35	"
De cerda	2	195	"

Reses: 18 1989 kilos.



Pídase en todas partes Cerveza Tuborg.

## Registro civil

Día 6

### Nacimientos

Dolores Peña y Méndez, José López Sierra, Juana González Hernández, Juan Satorneau y García, Carmen Ramos Carrión, Juana Díaz Chico, Vicente Soria Baute.

### Defunciones

Antonio Alberto González, de esta Capital, año y medio, Plaza de la Iglesia, 6.

Juan Benítez García, de esta Capital, 18 años; Pérez Galdós, 28.

María Encarnación del Pino, de Granadilla, 48 años, soltera, Hospital civil.

Teófilo Rufina Santa Cruz y Santiago, 8 días; Casa de Maternidad.

Encarnación Alvarez Peraza, de esta Capital, 46 años, casada, Humo, 3.

### Matrimonios

Ninguno.

## TABLAS

para el descuento por los Re-caudadores de la media décima en la Contribución por urbana. Se vende en esta imprenta á una peseta.

Sanz, número 4, y transcurrido ese plazo, solo podrá efectuarse su liberación en el acto del sorteo, conforme á lo dispuesto en el artículo 13 de los Estatutos, teniendo presente que pasado el sorteo, volverá á cobrarse en la forma acostumbrada.

Además se convoca á los señores asociados con objeto de una vez terminado el acto del sorteo celebrar en el mismo local la Junta general ordinaria que fija el artículo 30 de los Estatutos con arreglo á la orden del día inserta al pie de la presente convocatoria.

Santa Cruz de Tenerife 25 de Febrero de 1908.—El Presidente, Amado Zurita y Colet.—El Secretario, Arturo López de Vergara.

ORDEN DEL DIA.—Examen de la Memoria, Balance correspondiente al año anterior y proposiciones de la Junta administrativa.

El mejor libro del mundo es LA COCINA MODERNA. Vale una peseta. En la Imprenta García Cruz.

## Hotel Agüere y Continental LAGUNA

Este acreditado establecimiento ha pasado desde hoy á ser propiedad de los antiguos dueños del hotel *Tenerife*, D. Pedro Peraza y D.ª Atanasia Dorta, los que tienen el gusto de ofrecer en él sus servicios á su distinguida clientela.

## Precios

Hospedaje por temporadas, 6 pesetas diarias.

Hospedaje por día, 7 pesetas.

Almuerzos, 2-50 id.

Comidas, 3-50 id.

Habitación, 2 id.

Desayuno, 0-50 id.

Para trabajar por horas se ofrece un tenedor de libros, con bastante práctica. Honorarios módicos. Informarán en esta imprenta.

## Empleado para Comisiones

Se necesita uno que conozca prácticamente los trabajos de calle y escritorio para dedicarse á comisiones con sueldo fijo en la casa principal de esta ciudad y en la Sucursal de Las Palmas. Las proposiciones deben contener relaciones detalladas de la experiencia y referencias de los aspirantes y dirigirse en sobres marcados:

Particular

ALFRED WILLIAMS,

Santa Cruz de Tenerife.

Absoluta reserva.

## BARBERÍA Y PELUQUERÍA

Plaza de la Constitución, 3

(Entresuelo al lado de Claverie)

Julio Benítez tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela el nuevo taller que acaba de montar, aumentado en un salón de baños y duchas de todas clases con arreglo á los nuevos adelantos higiénicos.

## Tesoro de las Familias

Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene:

Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicación de sueños, etc., etc. (Encuadrado).

Precio: 3 pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

## Traslado

Manuel Gómez Jardín, dueño de la Sastrería *Las Cuatro Naciones*, tiene el gusto de participar a su distinguida clientela, que ha trasladado su establecimiento a la calle del Dr. Comenge núm. 7, donde hallarán nuevos surtidos de trajes y chalecos fantasía, que se recomiendan por su buena calidad como por sus dibujos y colores, que son las últimas creaciones de la moda. Se necesitan operarias. (752-15)

## Ostras secas y en vinagre

se venden a 2 pesetas libra en la calle de Imeldo Serís, número 28.

## Nueva tienda de CALZADO

En la calle Imeldo Serís (antes Luz) y al lado de D. Manuel F. Feria, se ha abierto un establecimiento de calzado. Este almacén tiene la ventaja de comprar directamente a las fábricas por lo que ofrece precios más ventajosos que ningún otro de esta capital.

Últimas modas en formas y pieles. Permanecerá abierto hasta las 9 de la noche.

## CABALLO

Se vende uno, para tiro y silla. Da razón D. Juan Galván (barbería) frente a la Plaza de Weyler.

## Dr. CASTRO

### Rótulos de metal

GRAN NOVEDAD

Se confeccionan a precios módicos en el almacén de ferretería de

GAULFIELD & SONS.  
Dr. Allart, 43.

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Juego de comedor.

Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa. Informes, Sol, 34.

## Se necesitan buenas oficinas

que cosan también a mano. Razón, San Felipe Nery número 30 de 9 a 11 y 2 a 5.

## Se necesita

una cocinera y una sirvienta en la casa número 32 de la calle de San Felipe Nery.

### Inglés

Mr. Arthur George Spragg

Profesor de Inglés

Clases particulares y generales.

Plaza de la Iglesia, núm. 12.

## Se alquilan

dos magníficas habitaciones bajas, muy propias para escritorio. Cruz Verde, núm. 1. (755-6)

## Ama de cría

se ofrece con buena y abundante leche. Dr. Comenge 69, informarán.

## Traspaso ó venta.

Por tenerse que ausentar su dueño, se traspasa ó vende la acreditada Fonda-Restaurant del Sr. Cabello, situada en la Laguna, Herradores, 65.

## Confitería y Pastelería

31, S. Roque, 31 **LA CORONA** 31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas. FRUTAS cristalizadas y en almíbar. BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos. LUNCH a domicilio a precios módicos.

## Las Novedades

32, Alfonso XIII, 34. Esquina a la de Valentin Sanz  
**ACUDID A LO NUEVO**

Habiendo terminado el año 1907 y esperándose dentro de poco tiempo el nuevo surtido para la próxima estación, se realizan a precios sumamente baratos parte de las grandes existencias de esta casa, en todo lo que se relaciona con la más alta novedad, para señoras, caballeros y niños.

A continuación se detallan algunos de la gran diversidad de artículos con objeto de que el público se forme una ligera idea del inmenso surtido:

Glase de seda y algodón. Vual de seda, lana y algodón. Toallas de felpa y de hilo. Americanas de dril y de alpaca. Capas y abrigos, para niños. Camicetas, calzoncillos y calcetines de lana, hilo y algodón. Medias caladas, en negro, blanco y colores. Sombreros

y boinas de hule para niños. Cuellos, puños y corbatas para caballeros. Chambrás para niños. Tocados de estambre, batista y seda. Encajes, gran surtido. Trajes de casimir y de dril para niños. Capas y abrigos para señoras. Astracán. Telas de lana para señora. Paraguas y sombrillas. Boas de piel y de plumas. Cinturones. Alpacas de seda y lana en varios colores. Corsets de varias clases. Céfiros. Tiras bordadas. Galones de seda y algodón. Aplicaciones. Flores artificiales. Cintas de raso y terciopelo. Telas de seda en infinidad de clases y colores. Velos para sombreros. Cuellos de seda y de algodón. Perfumería de varias clases. Gran surtido en abanicos, etc., etc., é infinidad de artículos imposibles de detallar.

## Harina de flor de TRIGO

MARCA REGISTRADA



Es la de más confianza.

Absolutamente PURA

Exíjase en los almacenes al por mayor.

ÚNICOS EXPORTADORES:

Sperling & Williams, LONDRES.

REPRESENTANTE EN CANARIAS:

Alfred Williams, Santa Cruz de Tenerife.

VINOS Tinto a 0'40 Ptas. y Blanco a 0'30 Ptas. Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. a Sol. EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

## Laboratorio de análisis

Plaza de Weyler, núm. 2.

132

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO."

—Es justo. Os prometo que la veréis mañana.

Durante la tarde de aquel mismo día, Manuel que no sabía qué hacer, se estaba paseando por el campo en los alrededores de Guérigny, cuando vio venir hacia él una joven amazona montada en un magnífico alazán que iba a todo escape.

El caballo se detuvo de repente, doblándosele las corvas, cuando estuvo a la altura de Manuel, y éste conoció entonces a Leonide, cuyos hermosísimos y dulces ojos procuraban fijarse en los suyos.

Y como intentase él pasar sin saludarla siquiera, la joven le dijo:

—Señor de Latour d'Halbret, ¿por qué huís de la quinta y por qué rehusáis vivir en ella? Aquella casa es vuestra y mi madre se consideraría feliz recibiendoos allí.

Manuel balbuceó algunas palabras de disculpa, y prosiguió su camino.

Leonide se quedó un momento pensativa, y después dió un latigazo a su caballo, que echó a correr en dirección a Maison-Fort.

Aquel encuentro no se apartó un momento de su imaginación. Pensaba en Manuel, desde el día en que se había encontrado sola con él al lado del cadáver de su padre, y sin darse cuenta de ello, la imagen del joven flotando en su pensamiento, unida a la compasión que le había inspirado porque le veía triste, dió lugar a un sentimiento más tierno y más vivo; un sentimiento naciente en verdad, pero que en aquel corazón, virgen todavía, había de echar hondas raíces.

—Mamá,—dijo aquel día a María,—esta tarde he visto al señor de Latour d'Halbret y le he preguntado

## LA WESTERN

Compañía inglesa de seguros contra incendios, fundada en el año 1851

OFICINAS PRINCIPALES: TORONTO Y LONDRES

Director de la Sucursal Española: D. Alfredo E. Villesid.—Madrid

Esta Compañía es una de las más poderosas del mundo, y desde que se estableció goza de gran reputación por la prontitud con que atiende sus obligaciones.

Agente General para las Islas Canarias: ADOLFO HERREROS.

Agente en Santa Cruz de Tenerife: CARLOS RICHARDSON.

### NOVEDAD INGLESA

## ¡La Zurcidora Mecánica!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

### Zurcir y remendar

medias, calcetines y tejidos de todas clases, ya sean de lana, algodón hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia.

Su manejo es sencillo, agradable y de efectos sorprendentes. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS, en libranza del Giro mutuo ó por sobre monedero.

Depósito: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97.

BARCELONA.



## Magnífico solar.

Se vende uno situado en la calle de Jesús María, esquina a la calle de la República, frente al costado norte de esta Capitanía general. Mide 429 metros cuadrados.

Informarán en la Tabacquería de don Tomás Sanjuán, Constitución, núm. 3.

## Se alquila

una sala y gabinete, en sitio céntrico, propio para viajante, comisionista ó escritor. Se puede utilizar el agua y el retrete de la casa a que pertenecen estas habitaciones. Preguntar en esta imprenta. (726 20 a)

### AFINACIÓN GARANTIZADA

Grizzotti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

### Buen sueldo

y con independencia, podrán ganar trabajando pocas horas al día en su propia casa, por su cuenta ó mía, hombres y mujeres. Artículo novedad, fácil y artístico. Para recibir muestras y detalles, franco domicilio, dirigirse a J. A. Jordá, Pl. San Miguel, 1: Barcelona (B) Faltan agentes representantes. (527)

### Elementos de Cálculo Mercantil.

Libro de gran utilidad para los que se dedican al comercio. Precio, 5 pesetas. De venta en la Imprenta García Cruz.

## Aguas minerales de Spa

Aguas ferruginosas bicarbonadas frías. Contra la anemia, la clorosis, la neurastenia, la anemia tropical, malaria, picores tropicales, etc.

Se vende en todas las droguerías y farmacias.

## Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

### Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

### Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español

### Pío IX

de 6000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 24 de Marzo de paso para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

El magnífico vapor español

### Conde Wifredo

de 6000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 13 de Marzo de paso para LISBOA Y BARCELONA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, Elder, Dempster, & Co. Alfonso XIII, 84.

¡A PESAR DE TODO!

129

Notario se lo anunció a Manuel en casa del doctor Ménager en Guérigny.

—No puedo precisar, le dijo, la suma a que ascenderá vuestra parte, pero creo no equivocarme en mucho. Es la pobreza para vos; esto no debe sorprenderos, pues os lo había predicho y lo esperabais.

—Y vuestra predicción es tanto más justa, mi querido amigo,—dijo Manuel suspirando,—cuanto que tengo cuatrocientos ó quinientos mil francos de deudas en París. He vivido de préstamos estos últimos años. Es verdad que hubiera podido volver a la quinta, pero ¿era eso posible?... Podía también haberme arreglado con la pensión de cinco mil francos que mi padre me enviara por consejo y conducto de esa mujer... ¡Más no podía ser!... He tenido que contraer deudas... estoy ahogado, mi parte de herencia pasará casi toda a los usureros parisienses, y lo que me quede será absorbido por los gastos de sucesión... Entonces,—y dijo esto con una sonrisa sardónica en la que fácilmente se adivinaba la desesperación y el odio,—solicitaré de la señora Jordannet, que se sirva darme cerca de sí el empleo, y será dichoso si quiere concedérmelo por algunos luses al mes, de administrador de los bienes que me ha robado...

La situación no es tan desesperada,—dijo el Notario... No me parece imposible entablar un pleito sobre la nulidad del testamento... El Tribunal querrá saber lo que ha sido del dinero, producto de la venta de las herrerías... mandará hacer una información... Y se encontrarán veinte medios para que la Jordannet devuelva...

—Y ninguno tendrá éxito.

—Tal vez sí. ¡si me hubiérais hecho caso, cuando

